



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

EDUCACIÓN CÍVICA

PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS A TRAVÉS DE CUENTOS EN 18 MUNICIPIOS

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la colección 'Cuentos donde todas y todos cuentan', entre abril y junio del presente año, a mil 400 niñas, niños y adolescentes en los 18 municipios de la entidad. El objetivo es fomentar el hábito de la lectura, así como la enseñanza de los valores democráticos y su uso cotidiano en la niñez y la juventud. La actividad realizada por la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto consistió en la creación, edición y publicación de seis cuentos escritos por el funcionariado del organismo para su distribución física y digital en los diversos sectores de la población. La colección incluye los títulos 'Flor visita a Tita Döni', 'El libro mágico', 'La peluca invisible', 'Juanjo y el monstruo', 'Cuenta conmigo' y 'Adiós hermano'; a través de los cuales se promueven temáticas como familia y amor, discriminación, igualdad de género, personas con discapacidad, migrantes e indígenas. Los libros fueron presentados a estudiantes de las escuelas: Doctor Emilio Behering de Huimilpan, Telesecundaria Francisco Díaz Covarrubias de Corregidora, Primaria 21 de marzo de El Marqués, Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro "Andrés Balvanera" Unidad San Juan del Río, Niños Héroes de Tequisquiapan, Primaria Gabriel Ramos de Ezequiel Montes, Primaria 24 de Febrero de Cadereyta de Montes y Primaria Gabriela Mistral de Colón. Además de la Primaria Melchor Ocampo de Amealco de Bonfil, Primaria Benito Juárez de San Joaquín, Primaria Rafael Rosas de Tolimán, Primaria Benito Juárez de Peñamiller, Primaria Rafael Jiménez de Pinal de Amoles, Primaria Benito Juárez de Jalpan de Serra, Primaria 10 de Mayo de Arroyo Seco y Primaria Damián Carmona de Landa de Matamoros y Primaria Constitución de Pedro Escobedo; así como en la sede del IEEQ en Querétaro en el marco de la celebración del Día de la Niña y el Niño. Los textos se pueden consultar en: <https://educacioncivica.ieeq.mx/educacion-civica/cuentacuentos>. (DQ 8, EUQ 2)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-fomenta-literatura-sobre-democracia-10310862.html>

<https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-valores-democraticos-a-traves-de-cuentos/>

<https://lalupa.mx/2023/07/02/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-cuentos/>

<https://panoramaqueretano.com/tag/coleccion-cuentos-donde-todas-y-todos-cuentan/>

<https://inqro.com.mx/index.php/2023/07/02/promueve-ieeq-valores-democraticos-a-traves-de-cuentos-en-18-municipios/>

INCLUSIÓN

TEEQ NO OBLIGARÁ AL IEEQ A RETOMAR ACCIONES AFIRMATIVAS

Por Nadia Bernal

El 28 de junio, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) desechó el recurso interpuesto por las organizaciones de la sociedad civil en contra del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para que las acciones afirmativas en favor de los grupos de atención prioritaria fueran retomadas en el proyecto de reforma electoral, dio a conocer Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del organismo. «Se desechó la impugnación toda vez que, aquí dice, el acto impugnado no causa afectación y no genera consecuencias directas y de aplicación a un caso en concreto de un derecho político electoral». Detalló que la resolución del TEEQ determina que el proyecto de reforma electoral elaborado por el IEEQ y entregado al Congreso local para que este ingrese la iniciativa de reforma, no podrá ser regresado al IEEQ para que incluya las acciones afirmativas. «No lo regresaron al instituto y continuaría el proceso dentro de la Legislatura y el instituto continúa manteniéndose atento, dispuesto a estar en permanente diálogo e intercambio de cuestiones técnicas, que es lo que nos compete». Sobre si el IEEQ emitirá un acuerdo para retomar las acciones afirmativas, lo que está dentro de su facultad, en caso de que el Congreso no las incluya en la reforma



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

electoral, Muñiz Rodríguez aseveró que es mejor no especular y esperar que la iniciativa final de los legisladores se presente, lo cual debe ocurrir antes del 31 de julio. «La verdad es que especular con la ciudadanía es algo que no abona en el plano electoral, nos regimos por muchos principios y uno de ellos es la certeza». Agregó que una vez que se tenga la certeza de la ley electoral, el instituto avanzará como colegiado, tomando las determinaciones que considere pertinentes. Aseguró que han sido las instituciones electorales las que han fortalecido el acceso a la progresividad y al disfrute de los derechos políticos electorales, el cual, recalcó, es un compromiso que el IEEQ mantiene firme. (CQRO 6)

<https://www.codigoqro.mx/featured/2023/07/03/teeq-no-obligara-al-ieeq-a-retomar-acciones-affirmativas/>

IEEQ DEBE GARANTIZAR CUOTAS ARCOÍRIS SI CONGRESO NO LAS INCLUYE: BAENA SAUCEDO

Por Nadia Bernal

Si el Congreso del estado de Querétaro no realiza las modificaciones correspondientes en su ley electoral para garantizar las «cuotas arcoíris», será responsabilidad del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) impulsarlas, con la finalidad de que en las próximas elecciones se garanticen espacios de representación a personas de la población LGBT+, afirmó Jesús Ociel Baena Saucedo, magistrado no binario del Tribunal Electoral de Aguascalientes y primera persona no binaria en ocupar ese cargo. «Si no lleva a cabo las modificaciones correspondientes, va a obligar que también el Organismo Público Local Electoral (OPLE) de esta entidad tenga que incluir las cuotas arcoíris para que garanticen la participación de nuestra población en los cargos de elección popular». Baena Saucedo, primera persona en obtener una credencial de elector con identidad no binaria, explicó que México tiene un cinco por ciento de población LGBT+, según la Encuesta Nacional sobre Discriminación (Enadis) del Inegi. «Es el único instrumento oficial que tenemos a nuestro alcance para determinar cuántas personas conformamos la diversidad sexual y ese es el porcentaje que deberíamos tener en los cargos de representación». En otro tema, reconoció el avance que ha tenido la entidad sobre el matrimonio igualitario o la prohibición de los Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual y la Identidad de Género (ECOSIG); no obstante, refirió que en el país todavía existen temas pendientes para garantizar todos los derechos de las personas que pertenecen a este grupo. En cuanto a la iniciativa sobre la «Ley de identidad de género», explicó que su importancia radica en que con ello se garantizaría un derecho fundamental que deviene del libre desarrollo de la personalidad. Dijo que la identidad de género como derecho humano debe estar garantizado en todo el país, sin la necesidad de interponer un recurso de amparo, trámite que llega a tardar entre seis y 11 meses, y tiene un costo estimado de 15 mil pesos. (CQRO 6)

<https://www.codigoqro.mx/featured/2023/07/03/ieeq-debe-garantizar-cuotas-arcoiris-si-congreso-no-las-incluye-baena-saucedo/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

VAMOS POR BUEN CAMINO: ROBERTO CABRERA

Ante las especulaciones que comienzan a surgir debido al próximo proceso electoral por el desempeño de la actual Administración de San Juan del Río, el presidente municipal Roberto Cabrera indicó que, desde el inicio de su gestión, se han dedicado a trabajar y dar resultados; por lo tanto, considera que van por buen camino. (AMSJR 4)

MORENA

MORENA QUERÉTARO ACEPTARÁ EXMILITANTES DEL PRI Y PAN PARA ELECCIÓN

En el próximo proceso electoral en el estado, Morena aceptará a exmilitantes del PAN y del PRI que alcen la mano para contender por algún cargo, con la condición de que asuman la formación política de izquierda y del movimiento progresista, aseveró la presidenta estatal Rufina Benítez. (CQRO 5)



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SE DISPARA EMPLEO DE 20 MINISALARIOS

Plazas de altos ingresos aumentaron 15 veces más que la tasa general de empleo. (DQ principal)

N: GALLOS HIZO LA CHICA 0-2

Cantó el Gallo en la comarca lagunera al imponerse a Santos. (N principal)

AM: REGISTRAN DOS MIL MULTAS POR TRANSPORTE PIRATA

La AMEQ ha aplicado multas que ascienden hasta 70 mil pesos a operadores que no cuentan con permisos para transportar personas. (AM principal)

EUQ: CRECEN 21,8% EXPORTACIONES QUERETANAS EN EL PRIMER TRIMESTRE

Alcanzaron valor de cuatro mil 372 millones de dólares, de acuerdo con estudio de INEGI; estado se ubicó en el quinto lugar nacional en el rubro. (EUQ principal)

CQRO: TROPIEZA EL TRI ANTE CATAR

La Selección Mexicana cayó por la mínima diferencia ante su similar de Catar; no obstante, el cuadro azteca califica como líder de grupo. (CQRO principal)

PA: APAGÓN Y LLUVIAS SUFRE QUERÉTARO

Precipitaciones dejaron un acumulado de 80 milímetros por hora el sábado en la capital. (PA principal)

P: CRECIÓ 1.7% EL ROBO DE AUTOS AL CIERRE DEL PRIMER SEMESTRE

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, entre enero y junio se robaron en el estado 1,726 vehículos ubicando a Querétaro en el lugar 13 a nivel nacional en este ilícito. (P principal)

PODER EJECUTIVO

PARTICIPA MAURICIO KURI EN DESFILE POR 25 ANIVERSARIO DE SSPMQ

El gobernador Mauricio Kuri estuvo presente en el Desfile de la SSPMQ en el marco de los 25 años de Evolución, Sirviendo y Protegiendo a Querétaro. Participaron elementos de Guardia Municipal, la banda de guerra, la Dirección de Atención a Víctimas y de Violencia Familiar y de Género, Policía de Proximidad, Alumnos del Curso de Formación Inicial; además de vehículos de Proximidad, C-16, de la Dirección de Atención a Víctimas y de Violencia Familiar y de Género y unidades Antidisturbios; así como los Grupos K-9, Motorizado y Ciclo Turística. (DQ 1 y 5, N 2)

QUERÉTARO SIGUE SIENDO UN LUGAR SEGURO: KURI

En el marco del desfile por el 25 aniversario de la Guardia Municipal de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri puntualizó que en la entidad no se bajará la guardia en materia de seguridad y, ante cualquier evento, se reaccionará de forma rápida y eficaz “contra la delincuencia”; esto, luego del atentado con coche bomba que se registró el 29 de junio en la colonia el Sauz de Villaseñor, municipio de Celaya en Guanajuato. (CQRO 2, EUQ 3)

GIRA POR EUROPA DE MAURICIO KURI CONCRETÓ 2 MIL 200 MDP EN INVERSIÓN Y LA GENERACIÓN DE MIL 950 NUEVOS EMPLEOS DIRECTOS

El gobernador Mauricio Kuri señaló que durante los días de actividades en la feria aeroespacial se concretaron seis anuncios de inversión para Querétaro, los cuales representan 2 mil 200 mdp y la generación de mil 950 nuevos empleos directos. (...) Indicó que parte de la confianza que tienen directivos de las empresas hacia Querétaro está relacionada con la mano de obra que se ofrece en el estado, el talento humano en constante capacitación, así como la flexibilidad en los programas educativos, los cuales se apegan a las necesidades de las organizaciones. (La de Hoy)



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

“ESTAR DEL LADO DEL PUEBLO, ES ESTAR DEL LADO DE LA LEY”, COINCIDE KURI CON AMLO

El gobernador Mauricio Kuri dijo estar de acuerdo con el presidente AMLO, respecto a estar del lado del pueblo, entendiendo que “estar del lado del pueblo es estar del lado de la ley”. (...) También refirió que el país ha llegado a un extremo en el que ha dejado de asombrarse de la violencia, respecto al coche bomba que explotó en Celaya. (ADN)

PODER LEGISLATIVO

SIN DESCARTAR, HOMOLOGACIÓN EN MATERIA DE DESAPARICIÓN DE PERSONAS EN QUERÉTARO

No se descarta que la 60 Legislatura del estado, la cual concluye su periodo legislativo en septiembre del próximo año, homologue la “Ley general en materia de desaparición forzada de personas, desaparición cometida por particulares y del sistema nacional de búsqueda de personas”, afirmó el presidente de la Jucopo, Guillermo Vega. (CQRO 4)

PROHÍBEN LAS TERAPIAS DE CONVERSIÓN

Querétaro se convirtió en el estado número 14 en prohibir las terapias de conversión y sancionar con hasta seis años de prisión a quienes impartan, apliquen, financien u obliguen a cualquier tipo de tratamiento, terapia, servicio, esfuerzo o acciones para “reprimir el libre desarrollo de la personalidad respecto a la orientación sexual o identidad y expresión de género. (AM 14)

ANACRÓNICO NO LEGISLAR EL ABORTO

El diputado, Paul Ospital opinó que es anacrónico no legislar en el tema del aborto, esto lo expresó después que la bancada del Partido Acción Nacional dijera que no lo haría, hasta que un poder judicial se lo exigiera. (PA 6)

PODER JUDICIAL

MARIELA PONCE SE INTEGRA A MESA DIRECTIVA DE CONATRIB

Mariela Ponce, presidenta del TSJ, rindió protesta como integrante de la Mesa Directiva de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia y fue designada para formar parte de la Comisión de Comunicación Judicial. (CQRO 10)

INFORMACIÓN GENERAL

EDUCACIÓN, FACTOR PARA EL CAMBIO SOCIAL: GARCÍA GASCA

Para la rectora de la UAQ, Teresa García, la educación sigue siendo un factor para el cambio social, por lo que señaló la importancia de impulsar este ámbito en el país. (EUQ 2)

AMLO SE MUEVE POR IDEOLOGÍA PASAJERA: DIÓCESIS

El presidente AMLO se mueve por una ideología política pasajera, como la del resto de los partidos políticos, refirió el vocero de la Diócesis, Martín Lara, luego de que el titular del poder Ejecutivo federal sostuvo que los opositores no llegarán lejos sin el respaldo del pueblo y si “no abandonan su egoísmo”. (CQRO 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

***Sosa, activo del PAN. *AUQ, comienza lucha. *Colón: refugio priista**

Aerolíneas Valiente” realizó con éxito el aterrizaje de 5 de sus pilotos en el municipio de Colón, ahí donde se refugian los menos de 10 personajes “dueños” del Partido Revolucionario Institucional de Querétaro. Ahí están, con pista ancha, la delegada política municipal del PRI, Nancy Huerta Botello, además de Sandra



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

Macías Ayala, secretaria particular de la dirigente estatal priista Abigail Arredondo Ramos, así como Lourdes Macías, Antonio de Jesús Arteaga Arreguín, jurídico del Comité Directivo Estatal, y Camilo Medina Ramírez, enlace distrital municipal del PRI. **ES LO QUE HAY.** Rebosantes de creatividad y buen gusto, y sin mucho que hacer, priistas no pierden tiempo y, en la batalla por la silla presidencial y cargos locales, diseñaron “stickers” para mandar muy lejos a la 4T en Querétaro. Se trata del diseño de una placa de auto, en color azul como las reales de Querétaro, que en próximos días harán circular con un mensaje contundente: “ALV-4T-2024”. ¡VAMOS AMERICA! Tendrá prueba de fuego el secretario estatal de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, para la reapertura del estadio Corregidora en la jornada 2 del torneo de fútbol. Porque las siempre poderosas Águilas del América visitarán este día 9 a los eternos emproblemados Gallos Blancos y el inmueble estará a reventar. **AUNQUE USTED NO LO CREA.** El que ya tiene hasta coordinador de campaña en Querétaro es la “corcholata” Gerardo Fernández Noroña. El gritón y lioso diputado del PT con licencia que quiere ser el Coordinador de la Defensa de la 4T, que es el eufemismo que encontraron Andrés Manuel López Obrador y Morena para darle la vuelta a la ley electoral y hacer campaña con absoluta impunidad, está representado en Querétaro por el aspirante a candidato a diputado federal por Morena, Jorge Eduardo del Bosque Ortiz. **“AQUÍ CONTIGO”.** Muy contento andaba el viernes el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, porque fue el anfitrión de la jornada “Aquí Contigo” que encabezó el gobernador Mauricio Kuri con todo su gabinete. No es para menos, porque en vísperas de comenzar su último de 6 años como alcalde Sosa Pichardo mantiene sus aspiraciones de ser candidato del PAN al Senado. Otro muy contento era Rafael Montoya, porque a pesar de la presencia de su principal competidor, Josué “Chepe” Guerrero, lo convocaron a tomarse la foto con el gobernador y él lo ve como una buena señal. ¿Será? **UNIVERSITARIAS.** En otra competencia, pero por la Rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro, la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y aspirante al cargo, Marcela Ávila Eggleton, no desaprovechó la oportunidad para darle un rayón a la máxima autoridad universitaria en la última sesión del Consejo, al pedirle que saque las manos del proceso interno que se avecina para la sucesión de Teresa García Gasca. **CARCACHA... Y SE LE RETACHA.** Es la temporada donde la Coordinación Estatal de Protección Civil tiene más actividad por las lluvias, que se prevén sean más constantes e intensas que al año pasado, de acuerdo con el mismo titular, Javier Amaya Torres. Pero lo que más preocupa es que cuando llueve tienen que acudir en auxilio para destapar el drenaje pluvial por la basura que es arrojada por quienes irónicamente luego padecen las consecuencias, que son los mismos ciudadanos. (DQ)

PEDRO Y LOS LOBOS | UNA ALIANZA DE LIDERAZGOS

Por Pedro Pablo Tejeda

El PRD no existe aquí y al PRI le quedan 6 simpatizantes (todos ellos, o son “pluris”, alcaldes o dirigentes). No tienen más. El PRI perdió Querétaro en 1997. El PAN, por primera vez en su historia local, presentó -en esa elección- candidatos en todos los municipios. Ignacio Loyola Vera, empujado por Diego Fernández de Cevallos, le entró a una aventura que parecía tener todo en contra, pero que lo hizo gobernador (120 mil votos). Le ganó hasta a los panistas que no lo apoyaban. Enfrentaba a Fernando Ortiz Arana (72 mil votos), que llegaba con todas las credenciales y con la fuerza de ese todo poderoso tricolor. La soberbia los derrotó. Ahí arrancó el bipartidismo formal. El PAN pasó de un grupo de conservadores amigos que se reunían en lo oscurito, a pasearse con garbo por las calles. Estaban en el poder. Esa misma soberbia que hundió al PRI en el 97 hundió al PAN en 2009. José Calzada, con 30 puntos abajo, haciendo una gran campaña, les pasó por encima. Paco Garrido, en la soberbia, pensó que podría poner gobernador, inflando artificialmente las encuestas y a su candidato. Fracasó rotundamente. Manuel González Valle se fue a su casa, masticando los errores de su equipo de campaña. Calzada Rovirosa hizo un gran gobierno, los primeros 5 años estuvo catalogado el mejor mandatario del país. Lanzó a Querétaro al mundo. Escogió a Roberto Loyola Vera para ser su sucesor y la campaña nunca despegó. Francisco Domínguez, un “rockstar” en la calle, no ocupó de una gran campaña para derrotar a un PRI que ya se descomponía al interior. Sus líderes se envejecieron, no formaron cuadros y firmaron su epitafio. De ahí en adelante, el PRI y los priistas no se han dado cuenta de que hoy son un muerto insepulto. Caminan como zombis, peleando las migajas del poder. Al PAN en esas condiciones ni el PRI ni el PRD le suman; seguramente hasta la restan. Cualitativa y cuantitativamente no los necesita para ganar nada, como partido. El PRD perdió su registro en las últimas 2 elecciones (Coahuila y Edomex) y el PRI perdió casi el 70% de su votación en la elección contra Mauricio Kuri. A los priistas les ganó Morena (Celia Maya) 2 a 1. Si la siguiente elección fuera un negocio, los peores socios serían el PRI y el



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

PRD. Aunque no significa ninguna rentabilidad, ir en alianza mandaría buen mensaje político. Pero la alianza no tiene que ser partidista. El PRI se frota las manos porque es la única manera de tener sueldo como burócrata. A los panistas -y seguramente a nadie- no les gustaría aliarse con estos perdedores. El PAN y Mauricio Kuri (que ya lo hizo desde su campaña, con extraordinarios resultados) deben aliarse con los liderazgos priistas. No con ese partido que pedirá cuotas sin merecerlas, porque no aportan (ya) nada. Y aunque tenga sus dudas, ahí dentro del PRI hay liderazgos que se han entregado al trabajo por años, que habría que rescatar, antes de que terminen en Morena. Un paso natural para su ADN político. Hay muchos actores del PRI, que valen mucho más que sus dirigentes. Derrotar a Morena, que crece en Querétaro, ocupa una inteligente alianza de liderazgos. El PAN, tiene que entenderlo. El propio gobernador Kuri es una marca mejor evaluada que ellos. Aquí no se ocupa una alianza partidista, sino una alianza de liderazgos. (DQ)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

SOLUCIÓN DE RAÍZ. En próximos días el gobernador Mauricio Kuri dará a conocer una inversión millonaria en materia de energía para tratar de resolver las carencias; las fallas y los problemas que ha trastocado ya a diferentes sectores productivos, económicos y sociales de la sociedad queretana ante la falta de inversión del gobierno federal para resolver los problemas de crecimiento y, por lo mismo, de distribución de energía eléctrica. **CORDIALIDAD Y UNIDAD.** Este fin de semana en eventos que encabezó el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, sentó en la misma mesa a quienes pudieran tener aspiraciones políticas en el 2024 y que están trabajando al doble para poder ganar esa posibilidad. Muy cerca de Luis Nava que busca el Senado; del otro lado pero también siempre junto al gobernador, Guadalupe Murguía que aspira a la presidencia municipal de Querétaro. La sentó frente a frente del otro aspirante a la misma posición como es el joven Felifer Macías que estuvo más que sonriente como ha sido su estilo. **ARRASA LA PLANILLA VERDE.** Ganó la secretaría general como presidente ejecutivo del sindicato de trabajadores al servicio de los poderes del estado, la propuesta de la “planilla verde” que agrupa a 17 de- pendencias y que encabeza Luis Antonio López Haro para lograr un sindicato justo y humano y que ganó en el proceso de elección que se llevó a cabo en sesión extraordinaria el pasado 30 de junio de al año en curso. **25 AÑOS DE LA GUARDIA MUNICIPAL.** Cumple la Guardia Municipal de Querétaro 25 años de servir a la sociedad queretana en medio de lo que significa la necesidad de garantizar la seguridad; la profesionalización y capacitación de los uniformados que salen todos los días a jugársela. **CAMPAÑA PERMANENTE.** Movilizaciones y acarreados como ya es muy conocido, se trataba de llenar el Zócalo nuevamente, sería el festejo de los cinco años del triunfo de la 4T. Otro acto político de esa campaña permanente para fortalecer la imagen de liderazgo del dueño de Morena. Poco gobierno y mucha política, para continuar con las mentiras y las medias verdades desde la mayor plaza del país, porque al presidente le satisface mucho bajar al mundo de los mortales para que lo admiren. **FOROS DE RELEVANCIA GLOBAL.** Llevar lo mejor de Querétaro al mundo y traer lo mejor del mundo a Querétaro es el compromiso que hizo el gobernador Mauricio Kuri con las familias queretanas. **UNIDAD.** En el marco del desfile por los 25 años de la Guardia Municipal de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri envío un claro mensaje de unidad entorno a liderazgos panistas de la capital. **LA DESBANDADA.** El PRI es un partido casi centenario, que ha atravesado por muchas etapas de la vida nacional. Con claroscuros y con una historia que tuvo su auge al marco de ser un partido único y hegemónico en México. **LO BUENO, LO MALO Y LO FEO!** Lo bueno: Sea como sea o, como dijo aquel, “haiga sido como haiga sido”, el 6 de septiembre se exigirá al próximo Presidente de este país y lo exigirá el pueblo. ¿Quién será? Aquel que garantice que México llegue a ocupar uno de los mejores lugares a nivel mundial en crecimiento y desarrollo, entre muchas otras cosas. (N)

ASTERISCOS

25 AÑOS. La Guardia Municipal de la capital celebró su 25 aniversario con un desfile, en el que participaron elementos de la Guardia Nacional, la Banda de Guerra y la Dirección de Atención a Víctimas de Violencia Familiar y de Género. En el marco de su cumpleaños, la corporación aprovechó para impulsar su convocatoria para reclutar a nuevos uniformados. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro ofrece una beca de 10 mil pesos para capacitación y un salario de 19 mil pesos al egresar. Endeudamiento. Para el ex gobernador priista Mariano Palacios Alcocer, la posibilidad de que en la entidad se adquiera nueva deuda pública, es “valiente y arriesgada”; para la oposición local, si el **gobernador Mauricio Kuri** decide adquirir un crédito, preferirían que el recurso se utilice para resolver los problemas básicos de la entidad y arreglar la infraestructura de los municipios para evitar contingencias como ahora



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

sucede con las inundaciones, y no en proyectos que después puedan acabar en concesiones en manos de particulares. **CULTURA.** Las actividades del Querétaro Experimental han logrado atraer a miles de espectadores; sus presentaciones son apreciadas por turistas y locales que disfrutan de la propuesta cultural. Sin embargo, sorprendió que en redes sociales el espectáculo de 'Aquiles' fuera criticado severamente por quienes no alcanzan a apreciar el arte, calificando la presentación monumental como un rito satánico. Pese a ello, Querétaro es cultura y este tipo de programas son un gran atractivo turístico para la ciudad. (AM)

BAJO RESERVA

JUZGADO CON MALA SUERTE. Nos dicen que este fin de semana una persona que fue detenida por policías municipales de El Marqués por alterar el orden, murió mientras estaba en el juzgado cívico, según el reporte de la Fiscalía, la persona sufrió un infarto al miocardio, aclarando que no hubo señales de agresiones físicas. Nos dicen que en el mes de mayo del año anterior, ocurrió un caso similar, pues otro sujeto perdió la vida cuando era trasladado también al juzgado cívico por también causar desorden en la vía pública. ¿Meras coincidencias o mala suerte? **LLEGÓ LA LLUVIA.** El fin de semana fue de nervios para la SDUOP a cargo de Fernando González, pues las lluvias que se presentaron el viernes y el sábado generaron estrés en esta secretaría porque pusieron a prueba los avances que llevan en el Paseo 5 de febrero. Nos dicen que luego de la lluvia del viernes, muy temprano el sábado por la mañana el "arqui" grabó un video musicalizado para decir que no hubo novedad en el cárcamo que se construye. Pero luego de la lluvia del sábado donde el agua causó serias afectaciones en colonias como Peñuelas y algunas zonas de la zona Industrial Benito Juárez, ya no hubo video ni música, pero varios "encharcamientos" sí. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

NORMA PIÑA Y LUPITA MURGUÍA. Bien dicen que para que la cuña apriete debe ser del mismo palo. Pues así fue la química y buena relación entre la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, con la secretaria de Gobierno del estado, Lupita Murguía, al coincidir en la inauguración del tercer Congreso de Filosofía del Derecho para el Mundo Latino. Ambas mujeres, congruentes y de firmes decisiones. Quienes asistieron al teatro De la República pudieron apreciar el buen momento y la grata conversación que pasó la presidenta de la corte, Norma Piña, con la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, durante este foro internacional jurídico. ¡Con ejemplos tan evidentes de liderazgo y capacidad de dar resultados en la posición que asumen, no cabe ninguna duda que llegó el tiempo de las mujeres! **GOBIERNO ESTATAL NO DESCONOCERÁ AFFECTACIÓN A EJIDO.**

Por cierto que la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, afirmó que desde la Dirección Jurídica dará continuidad a las acciones legales para que se defina y acuerde el monto de la indemnización que tendrá que pagar el gobierno estatal a ejidatarios de San Pablo por concepto de la ocupación de hectáreas de dicho polígono cuando se construyó el bulevar Bernardo Quintana. La funcionaria indicó que desde el gobierno estatal no se desconocerá que hubo una afectación al ejido y afirmó que la expropiación de las hectáreas que fueron ocupadas por la vialidad obedece a un trámite legal que ya se hizo "hace varios años", aunque agregó que la administración estatal también "tiene la posibilidad de ejercer acciones legales a través de amparo". "El ejido aportó esas tierras y es necesario pagarle la indemnización, es un derecho que ahorita el tribunal agrario se lo concede y vamos a continuar el trámite legal sin desconocer, desde luego, que efectivamente hubo la afectación al ejido y procede el pago correspondiente. Fue un proceso expropiatorio (...) no se va a hacer, ya se hizo y no se les pagó la indemnización", apuntó. **QUERETARO, CON CERO OBSERVACIONES DE ASF, DESTACA CONTRALOR.** Que Querétaro continúa a la cabeza como el mejor estado del país en materia de transparencia y rendición de cuentas, con cero observaciones, cero montos por aclarar, cero pendientes que reintegrar, según los resultados de la primera entrega de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en relación con la cuenta pública 2022 del poder Ejecutivo del estado de Querétaro, con corte al 30 de junio de 2023. En un comunicado, el secretario de la Contraloría estatal, Oscar García González, dijo que el resultado es parte de un proceso de trabajo que de manera comprometida realizan el personal de la subsecretaría y la Dirección de Auditoría, quienes mantienen contacto permanente con los auditores en la Ciudad de México, y aseguró que la función preventiva que se propuso en la Contraloría estatal está dando resultados. (CQRO 2)



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

FUEGO AMIGO / SE VA LA LEYENDA

Murió a los 74 años Jorge Mercado, líder y gran promotor de la vida nocturna en el Querétaro de los años 80 y 90, con discotecas como el icónico JBJ, el JBJ Obriam's, Emilianos y DiscoPub. Se le despedirá hoy en el Jardín de los Ángeles, en el municipio de Corregidora, a partir de las nueve de la mañana y la misa será en la capilla de esa funeraria a las cuatro de la tarde. Del Querétaro que se nos va. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / MUERE CREADOR DE "PANCHITOS"

Por Juan Antonio del Agua

Panchitos, así se llama la muy popular y tradicional marisquería del mercado Mariano Escobedo de la capital queretana, fundada por el autor del famoso platillo "Popeye", DON FRANCISCO GARCÍA MUÑOZ, comerciante fallecido este sábado a los 93 años de edad. Para su viuda, hijos, nietos y bisnietos nuestro más sentido pésame. Descanse en paz don Panchito. Agua bendita para la capillita. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / DIALOGAN PRIISTAS QUERETANOS SOBRE EL FUTURO

Por Sergio a Venegas Ramírez

El tercer lugar también es pódium, como dijo El Checo Pérez: Sabino. Querétaro, la capital 17 en aprobación de AMLO. Desfile por policía municipal y taquitos con Kuri. Preocupa estacionamiento en tianguis de La Cruz. Crisis de servicio eléctrico en zona metropolitana. **Tricolores**. En el diálogo ciudadano denominado "El México que queremos", un grupo de priistas -encabezados por la presidenta Abigail Arredondo y los ex gobernadores Mariano Palacios y Enrique Burgos- reflexionó el fin de semana sobre las condiciones políticas del país y la construcción de su plataforma política rumbo a las elecciones del 2024, a sabiendas de ir en alianza con el PAN y el PRD, al menos en lo federal. Encomiable esfuerzo de resistencia frente a la situación nacional del Partido Revolucionario Institucional, en donde hoy mismo pintan su raya varios senadores, entre ellos Miguel Osorio Chong (bien conocido por los queretanos), el ex gobernador mexiquense Eruviel Ávila y la ex dirigente Claudia Ruiz Massieu que se bajó de la candidatura presidencial como ayer mismo lo hizo Alejandro Murat, mientras se extiende la versión de que la carta opositora será la senadora panista Xóchitl Gálvez. Al encuentro queretano celebrado el sábado en el Club de Industriales, acudieron el alcalde René Mejía Montoya, de Amealco y ex presidentes municipales como Mario Calzada Mercado y Rubén Galicia Medina, ambos de El Marqués, además del ex presidente del comité Mauricio Ortiz Proal y otros. En su intervención Mariano Palacios, también ex dirigente nacional del PRI, dijo que México dejó de ser un país de muchas voces para convertirse en monofónico desde las mañaneras, en donde el presidente es el eje de la política y dueño de la verdad absoluta. Por su parte Enrique Burgos habló del principal compromiso del estado: dar seguridad a los ciudadanos. Eso, apuntó, no se está cumpliendo y es la principal preocupación nacional. Por su parte la dirigente priista Abigail Arredondo Ramos sostuvo que hoy la democracia ya no es el gobierno de la mayoría sino el respeto a las minorías. De ahí el propósito de este foro y otros regionales, en el futuro, para recoger todas las voces y delinejar la plataforma política que presentará el Revolucionario Institucional en las próximas elecciones. Doy fe. **-LA VIEJOTECA- 2018**. En este espacio le dije hace cinco años: "Presidente. Puntero desde el inicio de la carrera presidencial, Andrés Manuel López Obrador, arrasó este domingo en las urnas, confirmando las preferencias marcadas para Morena en las ahora reivindicadas encuestas. Ganaron él y un número importante de sus candidatos en la Ciudad de México y estados como Guanajuato, Veracruz, Morelos, Tabasco y Chiapas. "El PAN de Ricardo Anaya Cortés, segundo lugar en la contienda, se habría impuesto en Yucatán, Puebla y Jalisco, éste último en realidad con la marca de Movimiento Ciudadano. Y finalmente la de ayer es la peor elección del Partido Revolucionario Institucional que cayó al tercer lugar en la mayoría del país. "En Querétaro, Acción Nacional se mantuvo como la principal fuerza política, conservando incluso la capital con Luis Bernardo Nava, a pesar del pésimo desempeño del edil saliente. Anoche, en un mensaje de agradecimiento a los ciudadanos, Luis Bernardo reiteró su propósito de hacer de Querétaro la ciudad más segura del país, con mejores servicios y mayor calidad de vida. "Sin embargo, ojo, también Adolfo Ríos, de Morena, se proclamó ganador en la capital, al tiempo que el dirigente estatal Carlos Peñaflor se quejaba de irregularidades en el proceso. "El PAN retiene también San Juan del Río apoyado en el buen trabajo del reelecto Guillermo Vega Guerrero, quien tuvo contrincante cómodo por el PRI y Morena. En Corregidora domina la contienda el panista Roberto Sosa se declaró ganador sobre el abanderado del PRI y PVEM, Ricardo Astudillo Suárez. "En las próximas horas se irán consolidando los números en este y los demás municipios y distritos locales, una vez que el programa de resultados avance. Al



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

cierre de esta edición así iban. "Y para el Senado la disputa es entre las fórmulas del PAN y Morena. Entrarían Mauricio Kuri y Gilberto Herrera, quedando por definirse quién en primer lugar para saber si va Lupita Murguía o Celia Maya, las compañeras de fórmula. Esto tiene una gran significación porque, a querer o no, incidirá en el 2021. Que ya comenzó." Hasta aquí la columna de hace cinco años. Y ahí viene el 2024. - **OÍDO EN EL 1810- Media tabla.** Que de acuerdo con la encuesta de junio de Consulta Mitofsky, respecto a la aprobación para López Obrador en las capitales de los estados, la de Querétaro es la número 17, con 55 por ciento. ¿Eso es bueno o malo? -**¡PREEEPAREN!- Marchan.** Con un desfile en las principales calles del Centro Histórico se celebró este domingo el 25 aniversario de la creación de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro. Al término, el gobernador Mauricio Kuri se fue a los tacos, acompañado de Lupita Murguía, Luis Nava, Chepe Guerrero, Carlos Herrerías, Felifer Macías y algunos más. Los trae cortitos. - **¡AAAPUNTEN!- Atención.** Todavía hay inquietud entre locatarios y tianguistas del mercado "Josefa Ortiz de Domínguez" de La Cruz por el proyecto del estacionamiento subterráneo y elevado que aún no se ha iniciado. Ambos segmentos temen que la obra afecte la temporada de ventas de fin de año, según comentaron a Plaza de Armas. Y en el caso específico de los tianguistas, se quejan de que aún no saben a dónde irse, por qué no se les resuelve su ubicación temporal. Háganles caso. -**¡FUEGO!- A media luz.** Numerosas colonias de la zona metropolitana, como Carretas, Jardines de la Hacienda, Pathé, Bosques del Acueducto y algunas de Centro Sur, se quedaron sin energía eléctrica desde el sábado y hasta ayer por la tarde. La insuficiencia de la CFE para prestar ese servicio. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

LA CRUDA VERDAD / EN SAN JUAN ¡ROBERTO VA!

Por Alejandro Olvera

Aunque algunos "confundidos" buscan infectar su confusión en el electorado, a través de inflar candidatos para una supuesta elección interna construyendo un falso dilema , lo cierto es que Roberto Cabrera Valencia , está sólido en el camino a su reelección, y no lo digo yo , esto no es de criterios personales, ni de apreciaciones subjetivas , es un derecho consagrado en nuestra Constitución desde 2014 , que además , se nutre de criterios electorales que otorgarían un cierto "derecho de preferencia" a Cabrera Valencia para obtener la candidatura de su partido; en otras palabras: Si la candidatura no se da por lo político sale por un Juicio de Protección de Derechos Político Electorales ; aunque no creo que lleguemos a tanto. Por otro lado, en el aspecto político , es evidente el interés que tiene Acción Nacional y en particular el primer panista del estado , Mauricio Kuri González, en aquella demarcación , por lo que difícilmente arriesgarán en un innecesario desgaste interno una elección que en el papel pinta de tránsito , ojo , que sea de tránsito no significa que será "un día de campo" , pues recordemos que estará sujeta a la inercia electoral que conlleva la elección presidencial, y ,es esto último, lo que le da más valor a la figura del municipio ,pues Roberto, ha venido incrementando su aprobación personal convirtiéndolo en factor determinante en la ecuación 2024. Si con estos argumentos los "aprendices de brujo" quieren seguir construyendo su narrativa fatalista allá ellos, pues en lugar de andar "buscándole chichis a las culebras" deberían de preocuparse en mantener sus respectivos distritos electorales, que por cierto, son foco rojo para el blanquiazul en el 2024 , salvo, que el golpeteo al presidente municipal y su propio partido , sea porque estos ya tienen un pie fuera del PAN, ya que nadie con tres dedos de frente "buscaría descomponer el coche en el que pretende ganar la carrera" (Excepto los integrantes de MORENA Querétaro, esos si corroen su propio Ferrari). "El que juega por necesidad pierde por obligación" ¡AY TANIA! A quien parece no caerle el veinte de que su protagonismo mal fundado no está acorde de los tiempos, es a la titular de la Junta de Asistencia Privada del Estado de Querétaro, Tania Paola Ruiz Castro, pues sigue buscando como hacerse la aparecida y necesaria en el municipio de San Juan del Rio, ya sea disfrazada de bombera o hasta midiéndose en encuestas rumbo a la presidencia municipal por MORENA. Quizá, Tania piensa erróneamente que su linaje sigue teniendo la misma influencia del siglo pasado y por ello estira y estira la liga, bien valdría recordarle, que hoy pocos queretanos recuerdan "Embotelladora la Victoria", que su influencia anquilosada en los gobernantes y el mito de que en Constituyentes 40 se ponían gobernadores, son parte de un Querétaro que ya se fue y solo existe en su imaginación y en la ficción de uno que otro viejo rancio negado a la evolución. "Hay que tener paciencia y prudencia, verbal continencia" **MOVIDITOS.** A los que se les ha visto muy movidos, es al grupo otrora encabezado por el malogrado candidato presidencial Ricardo Anaya Cortés, pues estos muchachos a los que cariñosamente hemos denominado en este espacio como "juvenilitos", han emprendido varias romerías a la sede nacional del Partido Acción Nacional, para reunirse con Marko Cortés, con quien



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

comparten algo más que la militancia, una amistad de varios lustros que les permitirá jugar al interior de su partido con la ventaja que da la Presidencia Nacional ; providencias creo que les llaman. “Lo que parece ser, es” **LA TONTA ÚTIL**. Todo indica que por fin la oposición encontró en Xóchitl Gálvez a su “ tonta útil” para ocupar la candidatura a la Presidencia de la República; pues, como recordará si es asiduo lector de este espacio , he venido sosteniendo que el candidato o candidata de la alianza opositora, tenía que tener como característica principal la candidez , debido a que ningún político profesional , con cierto grado de experiencia , aceptaría una candidatura sin mayor incentivo que el de platicarle a sus nietos que fue candidata . Y antes de que empiece a refunfuñar y desgastarse en cómo desvirtuar el argumento, déjeme decirle que si digo que no hay incentivos ¡Es porque de verdad no los hay! Pues a diferencia de otros procesos en los que existía la ilusión de levantar billetes, en este, ante la inminente derrota difícilmente veremos mecenas que aporten más allá de lo estrictamente necesario para sostener una campaña testimonial ¿En serio usted cree que si tuvieran posibilidades de ganar los miembros de las castas divinas se bajarían? De plano ¿Los cree tan generosos? Si lo cree como ciudadano anti MORENA, no lo juzgo, entiendo la necesidad de romantizar los eventos para resignificarlos, es natural, es la forma de cauterizar la conciencia antes de que la realidad lo alcance; pero, si usted es político, vive de la política o se considera sabedor de ella, sabe que “el vendedor de aceite de culebra” nunca consume su producto” pues si lo hace, solo incrementa su crisis de realidad. Y es precisamente la crisis de realidad, la que tiene hoy a la oposición en el lugar que está, pues en vez de construir ficciones de tiros inexistentes, empates imposibles y ecuaciones mafufas, deberían de partir de la premisa de que el pueblo regularmente es más inteligente de lo que ellos creen, y reconoce sus falacias argumentativas; cinco años y un proceso intermedio han pasado, y no han aprendido nada, siguen sin conectar, sin crecer más allá de su voto duro y dudo que con Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, en el 2024 siquiera contengan la sangría de este. “Ante la falta de próceres, cualquier figura medianamente brillante es dios” **LENGUAS VIPERINAS**. Cuentan que, la presidenta del Poder Judicial del Estado de Querétaro, Mariela Ponce Villa, una vez que concluya su periodo en septiembre del 2024, estaría buscando adelantar su jubilación, pero no para irse a descansar, sino para buscar la Fiscalía del Estado en el 2025, una vez que concluya su periodo Alejandro Echeverría. “Lo que de día se piensa de noche se sueña.” Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Lupita Murguía acompañó al Gobernador Mauricio Kuri al desfile por el 25 Aniversario de la Guardia Municipal, donde el mandatario destacó la paz que se viven en el estado. Nos comentan que el mensaje llevaba también un reconocimiento al trabajo de Murguía, para mantener a Querétaro en paz y con tranquilidad social. **Mariano Palacios** alborotó el avispero con la declaración en la que prácticamente avalaba la posibilidad de que el gobierno de Mauricio Kuri contrate uno o más gravámenes para financiar obras prioritarias. Nos platican que a pesar de que el aval no cayó bien en algunos, el ex embajador no tiene empacho en respaldar fuerte y quedito el trabajo de Kuri, si la alianza se da, muchas cosas tendrán que pasar por Don Mariano. **Israel Pérez Ibarra**, secretario general de Morena en Querétaro le puso el ejemplo al mismísimo presidente de la República al hacer una autocrítica necesaria y dolorosa. “El chino” como le conocen sus amigos, dijo que el reto que aún tiene pendiente el gobierno federal es abatir la inseguridad. Y sí. **Xóchitl Gálvez**. Logró poner nerviosos a los de casa, que comenzaron a renunciar a sus aspiraciones presidenciales en la oposición. Pero también en la casa de enfrente y en Palacio Nacional, que no tardaron en lanzar sus peores señalamientos, lo que también los exhibe en sus miserias... y lo que falta. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

XÓCHITL-MURGUÍA O LUPITA GÁLVEZ. Los nombres, claro que cuentan, pero mucho más, las acciones emprendidas cada cual por separado pero también juntas, al unísono en el Senado. No van en fórmula, pero son una gran fórmula... para México. (N)

EN LA MIRA / LA GUARDIA MUNICIPAL

La **Guardia Municipal de Querétaro** cumple 25 años. La duración de este cuerpo policial da cuenta de la eficiencia y la confianza de esta institución, que ha sido fortalecida no solo con elementos policiales, sino también con políticas públicas enfocadas a combatir la delincuencia e inhibir los delitos en la capital



LUNES 3 DE JULIO DE 2023

queretana. En estos tiempos de violencia que se viven en otras partes del país, es importante ver las buenas prácticas como las de la Guardia Municipal para tomarla en consideración como modelo institucional. El fin de semana pasado llegaron algunas lluvias a la zona metropolitana y por ello es importante tomar previsiones para evitar daños a los vehículos o en las viviendas. Es importante no tirar basura en las calles para que no colapse el sistema pluvial. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA